



Gabino Fernández | FOTO: Teresa RODRÍGUEZ

Al historiador [Gabino Fernández Campos](#) , director del Centro de Estudios de la Reforma (CER) y Coordinador de *Ágape*, debemos la relación de las siguientes efemérides que se conmemoran cada mes. Es una colaboración exclusiva para *Actualidad Evangélica*

EFEMÉRIDES PROTESTANTES ILUSTRADAS (De Antaño y Hogaño)

MARZO 2012

1 marzo 1855:☐ NACIMIENTO DE JUAN LABRADOR SÁNCHEZ (1855+1935) General de Artillería de la Armada.

General de Artillería de la Armada. Nacido en Puerto Real (Cádiz), en 1855, y fallecido en el mismo lugar, el 16 de diciembre de 1935. Como él mismo dejó escrito, "procedía del pueblo trabajador". Se casó con Carmen Gallardo Aguilar, también natural de Puerto Real, quien le dio seis hijos; todos ellos bautizados en la Iglesia Evangélica de San Fernando (Cádiz). Uno de sus hijos, militar de carrera también, murió en Melilla, en un combate librado en Sidi-Muza (1909).

Entre sus realizaciones literarias destacan numerosos artículos que sobre explosivos publicó

en la Revista General de la Marina. Trabajos que más tarde aparecieron en un grueso volumen que se distribuyó a las fábricas de pólvora. Y en "El Heraldó", de Figueras, entre los años

1929 y 1930, publicó su autobiografía. Una revista, con ocasión de su fallecimiento, escribió: "Desde el día en que se le concedió el retiro del servicio activo empleó todo su tiempo y todas sus fuerzas en divulgar el Evangelio, distribuyendo continuamente con entusiasmo inagotable multitud de tratados, periódicos, libros y evangelios".

2 marzo 1936: FALLECIMIENTO DE JOSEFA MARÍN.

Alumna del Instituto Internacionl de Señoritas y madre de Claudio, Manuel y Carlos Gutiérrez Marín.

Al comunicar su partida al cielo, los tres ilustres hijos, escribieron:

"Los últimos meses de su vida han sido una serie ininterrumpida de pruebas a cual más grande. Pero la paciencia con que nuestra madre ha sufrido todo, han sido, aún para nosotros, sus hijos, verdaderamente ejemplar. Ella nos ha enseñado hasta la muerte qué cosa es creer en Jesucristo"

Nació y murió en Andalucía. Se formó en el Instituto Internacional de Señoritas, entonces en San Sebastián. Y, al terminar, con el Título de Magisterio, sirvió en las Escuelas Evangélicas, como también su esposo, antiguo sacerdote católico, en Ríotinto (Huelva), primero. Y luego centros públicos de Andalucía y Castilla.

3 marzo 1540: LOS INQUISIDORES ENCARCELARON A RODRIGO DE VALER.

Cipriano de Valera, en su primer libro, titulado "Tratado del Papa", incluye una breve biografía. De la que citamos lo que sigue: En Sevilla, "vivía por los años 1540 un noble caballero, natural de Lebrija, llamado Rodrigo de Valer, el cual toda su vida ocupaba en mundanos ejercicios,

deleitándose mucho en jugar y cazar, y tener buenos caballos y bien enjaezados. De pronto, y como si estuviera movido por sobrenatural impulso, se le vio dejar sus antiguos pasatiempos y consagrarse todo a la lectura y meditación de la Biblia, que aprendió casi de memoria, con ayuda de un poco de latín que en su mocedad había estudiado”

4 marzo 1917: CONFERENCIAS DE LA “UNIÓN CRISTIANA DE JÓVENES”

Entre las actividades culturales de la “Unión Cristiana de Jóvenes”, como era conocida en España la YMCA (Young Men´s Christian Association), estaban las Conferencias públicas.

En este caso, en Madrid, participaron Don Adolfo Araujo, Director de la Sociedad Bíblica, y Don Cipriano Tornos, Pastor de la IEE, que se reunía en la calle Noviciado.

La YMCA se fundó en Londres el año 1844 y se extendió por todo el mundo. Y esta organización juvenil del protestantismo, también existió en España. La ONG que hoy corresponde con tan conocidas siglas, es una organización católica desde el año 1980.

Que contó con Adolfo Suárez, como Secretario y con Enrique Miret Magdalena, como Presidente. Y en la actualidad, tiene como Presidente de Honor a S.A. R. Don Felipe de Borbón.

5 marzo 1911: RECONOCIMIENTO GUBERNATIVO PARA LA ENFERMERÍA EVANGÉLICA DE BARCELONA.

Por una Real Orden del Ministerio de Gobernación, la Enfermería Evangélica de Barcelona, fue declarada de Beneficencia particular.

Así, se reconocía las iniciativas protestantes en favor de la salud, sin discriminación religiosa de George Lawrence, a finales de la década de los sesenta del siglo XIX, y el compromiso, en 1879, de los misioneros Robert Simpson, Alexandre L. Emptaz y Enrique Payne; que

desembocaría en lo que hoy es el Hospital Evangélico.

6 marzo 1927: NUEVAS INSTALACIONES DE LOS METODISTAS CATALANES

En este día, se iniciaron las obras para la nuevo templo y colegios de los Metodistas en Pueblo Nuevo (Barcelona). Donde estaban presentes desde el año 1874. Y que terminarían inaugurando las nuevas instalaciones el 4 de septiembre de 1927.

A pesar de que los anteriores locales no “eran atractivos, “los colegios lograron acreditarse por la excelencia de la enseñanza y el progreso conseguido por los alumnos, mientras que en la Congregación se vio constantemente buen fruto de la predicación del Evangelio”

7 marzo 1804: Calendario Festivo Protestante (I): DÍA DE LA BIBLIA.

La fundación, el 7 de marzo del 1804, en Londres, de la SOCIEDAD BÍBLICA BRITÁNICA Y EXTRANJERA y su presencia en España desde hace 175 años, con los ministerios de Jorge Borrow, en la mitad occidental de la Península Ibérica, y de Jaime Graydon, en toda la costa mediterránea, desde Barcelona hasta Málaga; y de todos los que siguieron sus pasos.

FELIZ CIMPLEAÑOS a Jesús Navas Antuña (Tuilla, Asturias, 1954). De este médico y Predicador de la Iglesia de Cristo, varias colaboraciones en “Restauración”, la revista de Juan Antonio Monroy, y en el diario “La Voz de Galicia” ¿¡ HAS LEÍDO YA, sus artículos de prensa y folletos !?

8 marzo 1931: DISCURSO DE ANTONIO SÁNCHEZ ESPLUGES

Con el título de “El Libro de los Libros”, publicó EL ECO DE LA VERDAD, en su edición del mes de marzo de 1932, un extracto del discurso pronunciado por el pastor de Játiva. Del que tomamos las palabras entrecomilladas que siguen:

“Muchos son los libros que se escriben y se leen, mas ninguno tan popular y conocido como la Biblia. Ninguno que se adapte tan bien a las necesidades de todos y cada uno. Sabios e ignorantes, ricos y pobres, nobles y plebeyos, jóvenes y ancianos, han hallado en todo tiempo en este santo Libro, bálsamo que cure su mal, fuente inagotable de consuelo y bendición, árbol de hojas perennes y manantial de cristalinas y refrescantes aguas”

FELIZ CUMPLEAÑOS a Ramón Valles Casamayor (Valencia, 1935). ¿; HAS LEÍDO YA, su libro “Yo, Nehemías”, publicado por Clie y que consiste en “una narración cuyo mensaje está haciendo notar la necesidad que tiene la Iglesia en nuestros días de unirse para edificar muros de protección espiritual y moral” !?

9 marzo 1939: Crónica Protestante Ilustrada de la Guerra Civil (XXI): CONSTITUCIÓN DEL CONSEJO NACIONAL DE DEFENSA.

En el número que salió a la luz en un día como este, se informaba que “dimitida la presidencia de la República por D. Manuel Azaña y abandonado por el Gobierno sus deberes, se ha constituido un Consejo Nacional de Defensa”. Y tras nombrar los nombres de todos los componentes y sus responsabilidades, añadía:

“Quiera el Señor iluminar al Consejo Nacional de Defensa para que pueda llevar felizmente a España a días de paz y prosperidad y gobernarla con acierto en las horas difíciles que atraviesa”

10 marzo 1898: FALLECIMIENTO DE GEORGE MULLER

El famoso filántropo de Bristol (Inglaterra), oró, apoyó económicamente y visitó varias Escuelas Evangélicas, relacionadas con las Asambleas de Hermanos en Barcelona y Madrid, en el siglo XIX.

Ahora, podemos conocer más de su vida y obra, por la película que se podrá ver en Alcalá de

Henares (Madrid), calle Entrepeñas, 4, Centro Comercial “Nueva Alcalá”, local 221, en estreno mundial, el 25 de marzo del 2012. Más información: 918815856.

11 marzo 1838: JAIME GRAYDON EN ALICANTE

Desde 1835, aprovechando su jubilación y la paga que le correspondía como ex-Teniente de la Marina Británica, se dedicó a la Difusión de la Biblia, en castellano, y del Nuevo Testamento, en catalán, en toda la costa mediterránea; desde Barcelona a Málaga.

En esta fecha, repitió su visita a la ciudad de Alicante. Donde, además de las Sagradas Escrituras, repartió libros que rechazaban las doctrinas antibíblicas de la Iglesia Católica y abogaban por la libertad política y la democracia.

12 marzo 1919: FALLECIÓ JOSEFA MATEOS, MISIONERA.

Durante veinticinco años, formó parte de la Misión Evangélica Inglesa, fundada y financiada por Julia Jones. Primero en Aragón y después en Madrid. Donde ambas están enterradas en el Cementerio Británico.

Las congregaciones de las Asambleas de Hermanos que hoy se reúnen en las madrileñas calle de Duque de Sesto, 6, y Avenida de San Diego, 13; son parte del fruto de la evangelización de los Obreros, extranjeros y españoles, de la citada Misión. Que nos legó, además, su órgano informativo en inglés (“Gleanings from Spain”), una publicación periódica en castellano y un (“El Mensajero de la Verdad”) y un Himnario.

13 marzo 1546: CARTA DE JUAN DÍAZ A JUAN CALVINO.

Del Epistolario de Juan Díaz (Cuenca, entre 1500 y 1510+ 1546, Neoburg, Alemania), citamos ahora la dedicatoria y unos párrafos, de la que dirigió a Juan Calvino, el 13 de marzo de 1546: “Al muy afamado señor Juan Calvino”.

En la que, le decía: “De nuevo te pido una y otra vez por Cristo que consueles y, y como bien sabes, aconsejes al hermano que se encuentra en esta crítica situación... A mí, en cambio, escíbeme cuando te lo permitan tus ocupaciones tan justas e importantes... Adiós, afamado varón, en Cristo, al que pido que te conserve el mayor tiempo posible para la protección y edificación de su Iglesia”

14 marzo 1953: REORGANIZACIÓN DE LA UNIÓN BÍBLICA (UB) EN ESPAÑA.

La Unión Bíblica fue fundada en Inglaterra por Josiah Spiers, el año 1867. Y fue introducida en España por su sobrina Beatrice, en 1890.

Pero no terminó de cristalizar. Un segundo intento, lo protagonizó Ernesto Trenchard, en 1935 y 1936; que llegó a publicar varios cuadernos de “Notas sobre la Porción Diaria” en Toledo. Pero no fue hasta 1953 que se reorganizó y comenzó su ministerio ininterrumpido en España. Donde ha contado con la participación, entre otros, de Bernardo Sánchez (1934+2012) y Pedro Puigvert (Barcelona, 1943). Y para más información, consulta www.unionbiblica.com .

FELIZ CUMPLEAÑOS a Rhode Flores Barceló (Madrid, 1947). Como traductora, ha publicado casi un centenar de obras. Y también ha escrito novelas y poemas en Inglés.

Logoi, le publicó su primera novela: “Amanecer entre sombras” ¿¡ HAS LEIDO YA alguno de sus libros !?

15 marzo 1594: FALLECIMIENTO DE CASIODORO DE REINA.

Los fanáticos religiosos, intentaron su muerte en varias ocasiones y lugares. El Tribunal de la Inquisición en Sevilla, se tuvo que contentar con quemarlo en estatua en 1562. Los “cazadores de recompensa”, diplomáticos y frailes, de Felipe II lo buscaron por media Europa para asesinarlo. Y los redactores de la Enciclopedia Espasa, publicaron que había fallecido por el año 1582. Pero la realidad histórica es que Dios lo llamó a su presencia, en un día como hoy,

en Franfur, Alemania, mientras pastoreaba una iglesia luterana. En la que le sucedió su primogénito, Marcos Casiodoro. Quien, en compañía de su viuda, Ana, pusieron en circulación algunos ejemplares de la “Biblia del Oso”, con una portada donde aparecía el Pegaso, caballo con alas de la mitología griega.

16 marzo 1870: SE DECRETA EL MATRIMONIO CIVIL EN ESPAÑA.

Entre las dificultades y atropellos que han sufrido los disidentes españoles, nombraremos ahora los relacionados con su boda. Tanto antes como después de la fecha que hoy evocamos.

Ya que la conquista alcanzada en esta fecha, derivada del triunfo de la Revolución que destronó a los Borbones, desapareció pronto. Y, menos el paréntesis que supuso la Segunda República; los protestantes españoles tuvimos que someternos a las arbitrariedades de Párrocos y Jueces fanáticos hasta fechas recientes.

17 marzo 1933: FALLECIMIENTO DE ENRIQUE BLANCO RODRÍGUEZ (Valladolid, 1852+1933, Málaga), MEDALLA DEL TRABAJO.

“ El Sr. Rodríguez era uno de los veteranos del Evangelio en España y, aun cuando no se dedicó precisamente al ministerio de la predicación, su trabajo fue un verdadero ministerio, ya que pasó la mayor parte de su vida dedicado a la enseñanza de los niños y jóvenes. Estuvo muchos años trabajando al lado del pastor don Manuel Carrasco, del cual fue un infatigable colaborador en la dirección de los colegios de la Iglesia Evangélica Española, de Málaga”

FELIZ CUMPLEAÑOS a Blas Ecurriola Rodríguez (Tortosa, Tarragona, 1943) y Antonio Gómez Carrasco (Sevilla, 1936). Del primero, recordamos su “Semillas para el Avivamiento” (CLIE, 1984). Y del segundo, sus colaboraciones en los diarios cordobeses y su Trilogía sobre el humor religioso y principalmente bautista. ¿; HAS LEÍDO YA algo de estos dos nuevos autores !?

18 marzo 1861: INAUGURACIÓN DEL TABERNÁCULO DE SPURGEON

En un día como éste, Charles Haddon Spurgeon (1834+1892), llamado “príncipe de los predicadores”, pudo inaugurar, en Londres, el famoso Tabernáculo, con capacidad para seis mil personas. A principios del siglo XX, se publicaron varios de sus Sermones, traducidos al castellano. En unos cuadernitos con portadas en papel de color, que se imprimieron en Sabadell (Barcelona) Y más tarde, “Sermones del año del Avivamiento”, “Doce Sermones sobre la Resurrección”, “Sermones sobre la Segunda Venida” y “Sermones Selectos” (dos volúmenes). La mayor parte de ellos han sido publicados por Clie. Y, ahora, Eliseo Vila, sigue traduciéndolo.

19 marzo 1891: COLOCACIÓN DE LA PRIMERA PIEDRA DE LA CATEDRAL DE LA IERE

Terminada la construcción, nos comenta Francisco Serrano Álvarez, “hubo que hacer numerosas gestiones para conseguir la autorización de la apertura, que no llegaba a concederse. El Alcalde de entonces todavía escribía a Cabrera diciendo `que no podía autorizar la apertura del templo mientras en la fachada figurase la cruz y la inscripción (Cristo Redentor Eterno)”. Fe necesario prescindir de tan legítimos signos. Y como sigue contando el citado historiador, “finalmente, el 23 de septiembre de 1894, fue consagrado el templo”.

20 marzo 2003: GABRIELA SANZ, ALCALDESA, “EN LA CASA DEL PADRE”

“Con su gran vitalidad y buen quehacer, fue Alcaldesa de Santiuste (Guadalajara), el pueblo de sus mayores, al fallecer su esposo en 1989 (que era el Alcalde). Y al cumplirse esa legislatura, fue votada unánimemente para que siguiera como Alcaldesa, lo que hizo durante cuatro años más. Esto fue notorio en esa época donde no había ninguna mujer en funciones de alcaldesa en España”.

Dios la llamó a los 81 años de edad. Y sus hijas, Raquel y Rebeca, sus nietos y hermanos en la fe, con los que se reunía en la congregación de la Avenida de San Diego, 13 (Madrid), de las Asambleas de Hermanos; la despidieron cantando dos de sus himnos favoritos: “Oh, fiel promesa, Tú jamás me olvidas” y “Cuando mis días se acaben aquí”

FELIZ CUMPLEAÑOS a Eugenio Danyans de la Cinna (Barcelona, 1929).

Varios de sus libros están centrados en los Platos Volantes y en las doctrinas de los Testigos de Jehová.

¿¡ HAS LEÍDO YA su fundamental “Proceso a la Biblia de los Testigos de Jehová” !?

21 marzo 73: CENTENARIO DE LA ABOLICIÓN DE LA ESCLAVITUD EN PUERTO RICO.

En San Juan de Puerto Rico, lugar del nacimiento de Julio Vizcarrondo Coronado, cuerpo, alma y secretario de la Sociedad Abolicionista Española; celebraron en esta fecha el Primer Centenario de la Abolición de la Esclavitud. La organización del evento corrió a cargo del Ateneo Puertorriqueño. Y en frente, tras la mesa presidencial, en grandes letras se honró la memoria de los que había luchado por la abolición desde Madrid: LARRA, BETANCES, RUIZ BELVIS, BADORIOTY, ACOSTA, QUIÑONES, VIZCARRONDO y CASTELAR.

22 marzo 1942: CONVERSIÓN DE PEGERTO CARIDE, CRUZ OFICIAL DE LA ORDEN DEL MÉRITO CIVIL.

El “Medallero Protestante Español”, cuenta con varios militares, educadores e industriales.

En este caso, la recibió nuestro hermano orensano. Y otra condecoración que se dio en Galicia, la recibió el Dr. Garrido. En este último caso honrado por la Cruz Roja. Institución que ya había reconocido las labores humanitarias de Alicia Gordon de Gulich, con los españoles presos durante la Guerra de España con los Estados Unidos.

23 marzo 1856: NACIMIENTO DE MANUEL CARRASCO PALOMO (1856+1927).

Nació y murió en Málaga y tras una sólida formación en Suiza, ministró como Pastor evangélico, profesor, escritor y periodista. Aunque en esta breve referencia nos limitaremos a

reseñar su legado literario:

1. ALFONSO ET JUAN DE VALDÉS leur vie leurs écrits religieux. Étude historique par Manuel Carrasco. Genève, 1880 (140 págs.).

2. COMENTARIO A LOS SALMOS. Escrito por Juan de Valdés en el siglo XVI y ahora impreso por primera vez. (Editor: Manuel Carrasco) Librería Nacional y Extranjera. Madrid, 1885 (250 págs.)

3. LA RELIGIÓN Y LAS CIENCIAS NATURALES. F. Bettex. Versión española por Manuel Carrasco. Librería Nacional y Extranjera. Madrid, s.a. (284 págs.) 4. LA REFORMA. Revista fundada y dirigida por Manuel Carrasco. Málaga, 1892 - 1893.

5. LA LEYENDA DE LOS VEINTICINCO AÑOS DE PAPADO DE SAN PEDRO. La Historia y la Tradición. Manuel Carrasco. Madrid, 1897 (48 págs.)

6. EL LIBRE EXAMEN, LA LIBERTAD DE CONCIENCIA Y EL PROTESTANTISMO VINDICADOS. Contestación a la Pastoral del Sr. Obispo de Málaga.

7. Por Manuel Carrasco. Tipografía de "El Universal". Méndez Núñez, 2. Málaga, 1899 7. ANDALUCÍA MASÓNICA. Colaboraciones de Manuel Carrasco, con el seudónimo de Manuel de la Encina. Málaga, 1908 – 1909.

8. BIOGRAFÍA DE ANTONIO CARRASCO. Manuel Carrasco. Publicada en REVISTA CRISTIANA, Madrid, 1919.

24 marzo 1976: CULTOS UNIDOS DE LOS PENTECOSTALES MADRILEÑOS.

En un día como éste, y en un cine madrileño, se celebraron “unos actos de culto extraordinarios”, auspiciados por todas las iglesias pentecostales de Madrid.

La primera iglesia pentecostal, se reunió durante muchos años en la c/ Tortosa. Y en la actualidad, tanto en la capital como en el resto de la Comunidad de Madrid hay numerosas congregaciones pentecostales, de payos y gitanos.

25 marzo 1807: NACIMIENTO DE LORENZO LUCENA PEDROSA.

Aguilar de la Frontera (Córdoba), lugar de su nacimiento, rotuló una calle a su nombre. En presencia de sus familiares, el Párroco, la Banda Municipal que interpretó “Cuán grande es Dios” y “Castillo fuerte es nuestro Dios” y representantes protestantes de la ciudad, Consejo Evangélico de Andalucía, la Fraternidad de Ministros Evangélicos de Córdoba, Sociedad Bíblica y Centro de Estudios de la Reforma.

Antes, tras una brillante carrera eclesiástica, como sacerdote y profesor de teología, había sido recibido en la grey anglicana de Gibraltar, enseñado Lengua y Literatura Española en la Universidad de Oxford y revisado la Biblia Reina Valera (1862).

26 marzo 1998: PRESENTACIÓN DEL NUEVO TESTAMENTO Y SALMOS EN BABLE.

Como escribió Xose Lluís Fernández Álvarez, 160 años después de cuando llegó George Borrow a Oviedo, “tuvo lugar la presentación, en la Vetusta de Clarín, del Nuevu Testamentu y Salmos en la lengua de la tierra natal de Jovellanos”. Traducido por un amplio equipo interconfesional, editado por la Sociedad Bíblica e impreso en los Tallares de la Misión Cristiana Horeb.

La esperada publicación, cuenta con una presentación de Gabino Díaz Merchán, Arzobispo de Oviedo; y otra por la Asociación de Ministros de Cultu Evanxélicu del Principáu d´Asturies, firmada por Rubén Fernández del Valle, Presidente, y Xosé Corsino Fernández, Secretario.

27 marzo 1546: ASESINATO DE JUAN DÍAZ.

De su Cuenca natal, pasó a la Universidad de Alcalá de Henares. Y luego a la de París, donde completó su formación teológica. Cuando ya contaba con trece años de teología, se trasladó a tierras alemanas para conocer a Lutero y a sus discípulos.

Al saber su hermano Alfonso, sacerdote y abogado en Roma, que había aceptado la Reforma, lo visitó en Neoburgo para pedirle que volviera al Romanismo. Cosa que no logró, ni con razonamientos ni con presiones.

FELIZ CUMPLEAÑOS de David Estrada Herreros (Barcelona, 1931). Entre sus libros, están "The first New Testament" con Willian White, jr. (T. NELSON, New York, 1978), "Heidegger en Bultmann" (1977), "Estética" (Herder, 1988) y las introducciones a varios tomos de la Colección de Obras de los Reformadores Españoles del Siglo XVI, que se publican por la Editorial Mad en Sevilla. ¿J HAS LEÍDO YA alguno de ellos !?

28 marzo 1551: PUBLICACIÓN DE LA "SUMA DE DOCTRINA CRISTIANA" DEL DOCTOR CONSTANTINO.

En la fecha que da origen esta EFEMÉRIDES, en la imprenta sevillana de Cristobal Álvarez, se terminó de imprimir la "Suma de doctrina cristiana", compuesta por el Doctor Constantino. Y que consiste en un Coloquio, entre Patricio, Dionisio y Ambrosio. Quienes dialogan sobre "la obligación de enseñar la Doctrina Cristiana", la "ceremonia del Bautismo", "la malicia de los hombres", de "cuan mal son enseñados los niños", del "conocimiento de Dios", "los artículos de la Fe", "mandamientos de la Ley", la "oración", "las buenas obras" y "el sermón del Señor en el monte".

FELIZ CUMPLEAÑOS a Ricardo Cerni Bisbal (Catadau, Valencia, 1938).

Quien ha firmado el texto sobre el "Protestantismo", en el tomo 2 de HISTORIA DE LAS RELIGIONES (MARÍN, 1975) y la traducción del Pentateuco, primer tomo del "Antiguo Testamento Interlineal Hebreo-Español", que ha publicado CLIE. ¿J HAS LEÍDO YA alguno de

sus trabajos !?

29 marzo 1791: NACIÓ ALEJANDRO DALLAS, “MILITAR Y MISIONERO”

Aunque su familia era originaria de Escocia, él vio su primera luz en la Isla de Jamaica. Aunque pronto retornaron a Gran Bretaña. Desde donde vino a España en el año 1810, para luchar a nuestro lado contra Napoleón. En su caso, como responsable del abastecimiento de los víveres necesarios para 5.000 soldados, en Cádiz, Madrid, Salamanca, Ciudad Rodrigo, Vitoria o San Sebastián.

Al regresar a Inglaterra, se casó y estudió Leyes y Teología. Y como Presbítero Anglicano, se interesó por la evangelización de los católicos en Irlanda y España. De su abundante producción literaria, nos interesan fundamentalmente su “Controversia con el Cardenal Arzobispo de Santiago de Compostela” (1869) y sus memorias: “Incidents in the Life and Ministry of the Rev. Alex. R. C. Dallas, A. M.” (1871).

30 marzo 1591: FALLECIÓ ANTONIO DEL CORRO (1527+1591).

Entre los que salieron del Monasterio de San Isidoro del Campo (Santiponce, Sevilla), con Reina y Valera, estaba Antonio del Corro, hijo del Inquisidor del mismo nombre. Que había estudiado en la Universidad Hispalense y profesado como fraile jerónimo.

En Inglaterra fue profesor de Teología en la Universidad de Oxford. Y varios de sus libros, publicados en latín y en inglés, proceden de sus lecciones allí. Y, gracias al buen y generoso hacer de Francisco Ruiz de Pablos, latinista abulense, podemos leerlos hoy en la lengua de Cervantes. Forman parte de la Colección de Obras de los Reformadores Españoles del Siglo XVI, quw Editorial Mad, imprime y comercializa en papel y en e-book. Ya están disponibles “Comentario a Romanos” (2010) y “Comentario a Eclesiastés” (2011)

31 marzo 1929: CIERRE TEMPORAL DEL INSTITUTO TEOLÓGICO BAUTISTA

Había sido inaugurado el año 1922, en Barcelona, “con siete estudiantes, bajo el magisterio de Nils J. Bengtson, Ambrosio Celma, Percy J. Buffard y Everett Gill” Máximo García Ruiz, de quien tomamos el dato, nos da también el nombre de los alumnos: “Miguel Abelló, Vicente Francés, Zacarias Carles Just, Samuel Vila, Antonio Almudévar, M. Fernández y Benito Ciruelos Barbero”. En este día, suspendió sus actividades por falta de apoyo económico.

Hoy, está en Madrid, como parte de la Facultad de Teología Protestante, y su Rector es el Dr. Julio Díaz Piñero.

SIGLAS:

AEE: Alianza Evangélica Española.

AH. : Asambleas de Hermanos.

AHN: Archivo Histórico Nacional

CIMPE: Centro de Investigación y memoria del Protestantismo Español.

EC.: Esfuerzo Cristiano.

FADE: Federación Asambleas de Dios de España.

FEREDE.: Federación de Entidades Religiosas Evangélicas de España.

IEE.: Iglesia Evangélica Española.

IERE.: Iglesia Española Reformada Episcopal.

UEBE: Unión Evangélica Bautista Española.

SB: Sociedad Bíblica.

YMCA: Young Mission Christian Association.

Fuente: [Efemérides ilustradas](#) , por **Gabino Fernández Campos** , Director del Centro de Estudios de la Reforma (CER) y Coordinador de Ágape -

www.protestantes.net

|

gabinofernandez777@gmail.com

© 2012. Este artículo puede reproducirse siempre que se haga de forma gratuita y citando expresamente al autor y a ACTUALIDAD EVANGÉLICA como fuente.

{loadposition gabino}